www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

SÁBADO 2 DE NOVIEMBRE DE 2019 | Año XLIV | Número 15.451 | EDICIÓN AMÉRICA



china El Gobierno endurecerá su postura con Hong Kong

ARTE México pierde otra batalla con Francia por una subasta

# Polémica en México tras el señalamiento al coronel Verde

La controversia por inculpar a un único responsable se une a las

dudas sobre el operativo en Culiacán

PABLO FERRI, México Desde que el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ordenara el jueves al secretario de la Defensa que dijera el nombre del responsable del fallido operativo en Culiacán para capturar al hijo de El Chapo, la tormenta de críticas y acusaciones saltó a las redes y más tarde a la Cámara de Diputados, donde ya compareció el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo. Ayer, López Obrador aseguró sobre el tema que "somos servidores públicos y todos corremos un riesgo".

La mención del nombre del coronel desató las críticas contra el presidente tanto de los expertos como de la prensa, incluso hasta el punto de señalar violaciones a códigos militares. Sobre el señalado se sabe muy poco. De Juan José Verde Montes, comandante del Grupo de Análisis de Información del Narcotráfico, en los archivos de la Defensa figura su último ascenso, a finales del año pasado. Nada más. Quedan en el tintero muchas preguntas sobre su implicación, y su soledad ilustra la arbitrariedad del Gobierno en la comunicación del operativo, su ejecución y sus fallos.

Muchas menores mexicanas violadas son obligadas a dar a luz

## Las niñas madres de

GEORGINA ZEREGA, Xalapa Pese a la legalidad del aborto tras una agresión sexual, decenas de adolescentes mexicanas son obligadas a dar a luz. Las menores que piden interrumpir su embarazo en Veracruz enfrentan muchas dificultades, y ningún hospital público del Estado tiene protocolos de acceso al aborto.

Feminista, ecologista y defensora de la paz y de los derechos LGTBI, así es la nueva regidora de Bogotá

## Una alcaldesa para la Colombia del cambio

FRANCESCO MANETTO, Bogotá Hija de maestra, exsenadora, firme defensora de los acuerdos de paz con las FARC, feminista, y luchadora contra la desigualdad y por los derechos LGTBI. El pasado domingo por la noche, Claudia López, de 49 años, se convirtió en la primera alcaldesa de Bogotá elegida en las urnas. Gobernar la capital colombiana —una

ciudad con más de siete millones de habitantes y cuya área metropolitana tiene un Producto Interior Bruto superior al de Uruguav- supone asumir el segundo cargo en relevancia política después de la presidencia del país.

López saltó a la primera línea hace casi 15 años, cuando sus trabajos de investigación destaparon las relaciones entre representantes públicos, narcotráfico y grupos armados de la ultraderecha. El triunfo de la líder de la Alianza Verde, que según las encuestas no estaba tan claro, es un hito en Colombia, y su resultado simboliza de alguna manera el nacimiento de un nuevo país que se asoma después de más de medio siglo de conflicto



Teguida Diallo se aferra a la foto de su hijo Makan Kanouté, muerto en la ruta a Europa. / JUAN LUIS ROD

Visita al poblado de Malí que llora a sus 400 migrantes fallecidos

## El pueblo de las almas perdidas

JOSÉ NARANJO Oussoubidiagna (Malí) A decenas de kilómetros de ninguna parte hay un pueblo llamado Oussoubidiagna que está habitado por fantasmas. Los mapas dicen que se encuentra en Malí, en la región de Kayes, en el oeste del país, pero qué saben los mapas. Sin agua co-rriente ni luz, ni hospital ni instituto, ni fábricas ni comercios, en sus calles inundadas por la lluvia y entre sus casas de barro se asoman, de vez en cuando, algunos jóvenes con la mirada extraviada entre el aquí y el allá.

PASA A LA PÁGINA 2



#### BABELIA

### **Nuevas lecturas** para un Galdós centenario

Homenaje al mayor novelista español después de Cervantes



Un poema inédito de Ernesto Cardenal

En Cataluña puedes tenerlo todo Antonio Muñoz Molina